

# Itinerario espiritual para el Año Jubilar de fundación



## 3ª. Etapa

21 de noviembre de 2022 – 10 de febrero de 2024



### 3a. ETAPA

## Jubileo: tiempo de fidelidad renovada, confianza y alegría compartida

9 de abril domingo de Pascua – 30 de agosto de 2023

---

*Discípulas de Jesús, Maestro y Señor (cfr. Lc 24,6-8)*

El Espíritu del Señor está sobre mí;  
porque me ha consagrado con la unción  
Él me envió a llevar la Buena Noticia a los pobres,  
para anunciar la libertad a los cautivos  
a proclamar el año de gracia del Señor.  
(cfr. *Is 61; Lc 4,18-19*).

Por la acción del Espíritu Santo,  
recibimos “la gracia del apostolado”  
en Jesús Maestro, Camino, Verdad y Vida.

Como María, Madre de Dios,  
y las mujeres del Evangelio... (RV 9).

---

Pertenecemos al Maestro para estar con él pero también para aceptar el mandato (cfr. *Mc 3,13-14*): estamos llamadas a continuar su misión, o más bien, a permitir que él la continúe, en nosotras, para que sea él quien anuncie la alegría del Evangelio que libera y salva.

Sólo si hemos tenido experiencia personal y comunitaria de su muerte, en la entrega y aniquilamiento, podemos ser testimonios creíbles de la vida plena que quiere ofrecer a la humanidad.

# TEXTOS ÚTILES PARA LA PROFUNDIZACIÓN Y LA ORACIÓN

## DE LOS TEXTOS CARISMÁTICOS

### *El árbol visto desde las raíces*<sup>1</sup>

Una síntesis de su (de madre Escolástica) madurez espiritual frente a esta prueba se lee en la carta que el 7 de mayo de 1946, desde su “exilio” en la Villa San Giuseppe<sup>2</sup>, escribe al padre Timoteo Giaccardo:<sup>3</sup>

Roma, San Giuseppe 7/5/46

*Revmto Señor Maestro,*

*He recibido su escrito desde Chiavari<sup>4</sup>. El Señor recompense su caridad; sus consejos me son preciosos y muy propicios. Deo gratias.*

*Y Deo gratias también por sus oraciones, siento que las necesito, porque no faltan los momentos en los que el espíritu adverso me aflige con pensamientos de rebelión o de desánimo. Pero con la ayuda del Señor, he procurado siempre rechazar todo, y confiarme a Aquel que todo lo ve en la luz de la verdad y sabe sacar de todo, ocasión de gloria para Sí y de mérito para nosotros.*

*Cuando me asaltan ciertos pensamientos, comienzo a dar gracias a Jesús por todo lo que Él ha dispuesto, porque todo es para mi mayor bien; le ofrezco todo en reparación de mis pecados y especialmente de mi gran soberbia. Luego le digo que de corazón perdono a quien me ha dado este castigo, (porque cuanto está escrito en la carta de Mons. Pasetto: “que sin mandato regular y válido y sin control, que hace y deshace a su antojo en el grupo de las Pías Discípulas”) es absolutamente falso; yo no he hecho nada de todo*

<sup>1</sup> R. CESARATO – G. OBERTO, *El árbol visto desde las raíces 2*, PDDM, Roma 2000 *pro manuscripto*, pp.144-145.

<sup>2</sup> Roma - Casa SSP, via Portuense 746. La carta hace también una referencia evidente a la que enviaron, por orden de la Congregación de Religiosos, M. Nazarena y M. Ignazia.

<sup>3</sup> ASGFP (Archivo histórico General Familia Paulina de la Sociedad San Paolo) – Otras cartas de M. Ecolástica al padre Giaccardo y a M. Lucía Ricci están en la misma línea.

<sup>4</sup> En Chiavari estaba activa desde 1940 una librería de las FSP. La carta del padre Giaccardo a Sor M. Escolástica por ahora no se ha encontrado..

*esto, y a voz y por escrito he hecho siempre la obediencia a la Primera Maestra, pidiéndole y dándole cuentas a ella de todo lo que se hacía en las Pías Discípulas. Y también lo que está escrito en la carta firmada por M. Nazarena y M. Ignacia y que fue enviada a las Casas: “que existía también de alguna manera un gobierno autónomo, no sin turbación y daño”, esto también es falso, porque esto todavía no se ha verificado en las Pías Discípulas. ¿A quién han producido daño o turbación las Discípulas?*

*Yo no soy capaz de luchar mucho tiempo y cuando veo que no valen los buenos pensamientos para disipar los tristes, voy donde la S. Virgen, que me da gran confort y me deja siempre en una gran paz. Ella me da gran aliento y me deja fortalecida tanto que me siento la más feliz del mundo. Además, aquí tengo el S. Tabernáculo, con la exposición del Smo. Sacramento y la S. Comunión cada día, tengo a mi buena mamá María, tengo la dulcísima esperanza de un Paraíso que dentro de poco me espera, ¿qué podría ser mejor? Siento que esto me es más que suficiente, es más, me sacia talmen*

*te el espíritu que no necesito otra cosa. Esto me basta en cambio de todas las criaturas y las cosas de la tierra. Que le plazca al Divino Maestro cambiarme en amargura todos los bienes de aquí abajo, y hacerme desear sólo ya las cosas del Cielo.*

*El Señor con esta prueba ha escuchado también mi plegaria que tantas veces le hice: Jesús, tenme en el silencio, tenme en el escondimiento, tenme en la humildad, en la sencillez, en la pequeñez... ¿No le parece que Él ha escuchado mi aspiración?*

*En cuanto a las Pías Discípulas, no tengo duda de que el Divino Maestro las quiera en la Iglesia como muchas otras Familias religiosas, y por esto rezo, y ofrezco mis pobres penas y sufrimientos; no me importa nada el que estén otras al frente, es más, estoy muy contenta y segurísima de que quien quiera que sea, lo hará siempre mejor, pero mucho mejor que yo, y por esto me alegro, con tal de que todos amemos al Señor y le demos gloria...*

*Agradezco mucho al Señor que con esta prueba puedo inmolarme mejor, mejor en calidad de víctima y de hostia y vivo por eso totalmente abandonada en Jesús mi dulce Salvador y Esposo*

*Crucificado, dejándole plena libertad de hacer de mí lo que Él quiera. Dé gracias también por mí a Jesús, por lo que me ha querido. Con gusto escucho su consejo: buscaré estar en la humildad, en la confianza, y aprender la prudencia y la docilidad.*

*Salude por mí a todas las Hermanas de Alba, dígales que las recuerdo siempre con fraternal afecto y que, no pudiendo hacer otra cosa, rezo incesantemente por todas. Deo gratias a usted por el cuidado de las P. Discípulas y de todas nuestras cosas. Que el Señor se lo tenga en cuenta, por mi parte, aunque indignísimamente rezo siempre al Divino Maestro que le recompense Él en todo.*

*Me bendiga.*

*Su muy pobre hija Sor Escolástica*

La tormenta que se echó encima de Madre M. Escolástica no hizo morir en ella la esperanza, es más, revela su certeza sobre el “don” recibido desde los comienzos. Su “calvario” de este tiempo, como lo define ella misma, es camino de toda la Congregación hacia la luz de la Resurrección.

### *Predicación a las Pías Discípulas del Divino Maestro*

Me han impresionado siempre las palabras: "*Verdaderamente Tú eres un Dios escondido*". Él mora en la Eucaristía. ¿Quién lo conoce? ¿Quién lo ama? Cuando hace muchos años me detenía en esta consideración, concluía diciendo: "Señor, concédeme la gracia de obtener que haya en la Iglesia una Familia religiosa que no sólo te conozca, sino que te ame con entrega y devoción completa, que te honre en tu sacramento de amor, que lleve almas a tu Tabernáculo"... Para vosotras este día es muy importante porque marca vuestro genetliaco, recuerda el aniversario de vuestro nacimiento. Hace muchos años tal día como hoy, por voluntad divina se apartaron a las que tenían que dedicarse a vuestro apostolado especial. La semilla se había echado mucho antes, pero

externamente el 10 de febrero de 1923<sup>6</sup> se realizó la formación de vuestra pequeña comunidad... Entre vosotras y los Sacerdotes haya siempre relaciones delicadísimas. Siempre la debida separación, las debidas atenciones, el respeto mutuo, como hizo la Madre de Dios hacia su Hijo Jesús. En la conmemoración de santa Escolástica recordad la función litúrgica que tuvieron y tienen en la Iglesia los Benedictinos y las Benedictinas. Por consiguiente, gran aprecio por todo lo que se refiere a la sagrada Liturgia. Vosotras tenéis que hacer todavía más; no limitaros a lo externo, sino penetrar en lo íntimo de la Liturgia, hacer algo más, algo distinto de lo que hacen todos los demás y alcanzar el verdadero apostolado: ¡llevar almas a la Eucaristía! Le pido al Divino Maestro que os conceda las gracias necesarias para vuestra misión y os bendigo.

Vosotras tenéis que cumplir un apostolado litúrgico y este apostolado se puede considerar bajo varios aspectos. Participar íntimamente en las celebraciones sagradas, percibir, conocer, penetrar en el espíritu de la Iglesia en la sagrada liturgia. Adquirir, por consiguiente, un verdadero conocimiento de la vida litúrgica. Además del Catecismo, tenéis que estimar y poseer la ciencia litúrgica que es en la Iglesia como el libro del Espíritu Santo. Esa os presenta:

- verdades a conocer;
- virtudes a practicar;
- gracias a impetrar.

En las iglesias de las Pías Discípulas se tienen que celebrar las funciones con toda precisión, con toda la diligencia posible; seguir convenientemente las normas litúrgicas. En vuestras capillas las ceremonias sagradas tienen que ser bellas, devotas, edificantes. Misas bien escuchadas, cantos bien realizados, ritos devotísimos, de forma que vuestra alma sea bien nutrida y se acerque a Dios; de

---

<sup>6</sup> La fecha 1923 va referida exclusivamente al 21 de noviembre. El 10 de febrero de 1924 tuvo real comienzo el Instituto de las Pías Discípulas.

forma que los fieles que participan se sientan movidos a la verdadera piedad. En vuestras iglesias el pueblo tiene que sentir más la presencia de Dios, y tiene que sentir la necesidad de doblar las rodillas, de adorar, de orar. Difundid el conocimiento, la práctica y especialmente el espíritu de la piedad litúrgica.

Notad que el apostolado litúrgico comprende tres partes como el apostolado de la prensa:

1. *Concebir*. Se requiere, por lo tanto, el estudio y en particular el estudio teológico, litúrgico... De cuántas maneras bellas y eficaces podéis representar los misterios de nuestra santa religión, y cómo podéis llegar a todos, incluso a los que no creen, a los que no saben. Pensad por ejemplo, en los cuatrocientos setenta millones de Chinos. Gran parte de ellos no saben leer, pero vosotras podríais presentar un Catecismo totalmente ilustrado, que hable a sus almas...

2. *Realizar*. Es la parte técnica: pintura, escultura, bordado, confección de los objetos, ornamentos, etc. ¡Cuántas iglesias tienen necesidad del cuidado y de la caridad de los fieles! Pensad en todas las capillas esparcidas en las campañas, en las montañas, en tierra de misiones. ¡Oh, qué tristeza y cuánto desorden en tantas moradas de Dios! Bastaría este trabajo para ocupar toda la existencia de un gran Instituto... Usad mucho la música. Música bonita, escogida, conforme a las disposiciones de la Iglesia. La música sacra es un gran medio para atraer al pueblo y especialmente para ganar a Dios a la juventud. Los cantos bien preparados, bien realizados, elevan el sentimiento y lo llevan a Dios.

3. *Difundir*. Hacer propaganda de lo que producís. Propaganda amplia y extensa como se hace para la prensa, aunque sea en forma distinta, de forma más retirada pero siempre eficaz. Vuestra Familia está bajo la acción del Espíritu Santo; él la ilumina, la guía, la sostiene, la conduce. En su guía encontraréis los caminos y los medios para realizar todo vuestro mandato. Reconoced que no

valéis para nada y presentaos ante Jesús como personas incapaces, pero muy confiadas en su ayuda. El amor a Jesús os hará inteligentes, activas, capaces de ganar muchos méritos y de llevar muchas almas a Dios.<sup>5</sup>

Si nosotros seguimos lo que se dice muy a menudo, creemos apostolado casi únicamente la actividad externa. En cambio, hay que entender los apostolados en su orden, como son ante Dios. Durante 30 años Jesús vivió la vida privada, en el escondimiento, en el silencio, en la oración. En estos treinta años ¿ejerció un apostolado? o ¿fue apóstol solamente durante los tres años de la vida pública? Jesús fue apóstol durante los treinta y tres años y enseñó que hay que apreciar la vida interior. En la vida privada ejerció los apostolados que quiso anteponer, aquellos a los que dio la mayor importancia y a los que llama a todos.

Cinco principales formas de apostolado:

- *Apostolado de la vida interior.*
- *Apostolado de los santos deseos.*
- *Apostolado del buen ejemplo.*
- *Apostolado de la oración.*
- *Apostolado del sufrimiento.*

Además de estos, existe el apostolado de las *obras* que es múltiple y puede llamarse:

- *Apostolado misionero.*
- *Apostolado de la beneficencia.*
- *Apostolado de la predicación.*
- *Apostolado de las ediciones, etc.*

*¿Qué significa apostolado?* Es la acción nuestra para dar gloria a Dios y paz a los hombres. Es hacer el bien.

*Apostolado de la vida interior.*

---

<sup>5</sup> APD 1946-47,133.140.142-144.146 ss.

Muchas almas caen en el error de dar mayor importancia a la actividad externa que a la vida interior. Vosotras tenéis que evitar y combatir este error... El primer apostolado es el de nuestra santificación. Ninguna está dispensada de ella. Hay almas llamadas incluso sólo a este apostolado, pero, sin éste, ningún otro es eficaz. Si tenéis tres ceros, no tenéis nada, pero si les ponéis delante una unidad tendréis mil, y si añadís todavía un cero conservando siempre la unidad, aumentaréis el valor. Siempre y en primer lugar la preciosa unidad formada por el apostolado de la vida interior. Procuremos comprenderlo bien...

Recordad a Marta y a María. Ésta se pone a los pies de Jesús, se hace pequeña en la humillación, pide perdón por los pecados<sup>6</sup>, pide consejo al Maestro Divino y se eleva en las cosas admirables que Él le comunica. Llega Marta y, viendo la escena, prueba algo de envidia, se enfada y tiene nada menos que el valor de reprochar a Jesús: "Señor, ¿no te importa que mi hermana me deje sola para servirte? Dile, pues, que me ayude". Pero el Señor le respondió: "Marta, Marta, te preocupas e inquietas por muchas cosas, sin embargo una sola es necesaria. María ha elegido la parte mejor, que no se le quitará" (cfr. Lc 10, 38-42). Pensad si alguna vez no merecéis también vosotras el reproche de Jesús a Marta. Él había ido a Betania con los Apóstoles precisamente para descansar, para recuperarse, pero Marta había olvidado éste, que es el primer deber de la hospitalidad: la compañía del huésped. Hacía quizás las cosas más por conveniencia social que por íntimo amor, y Jesús la reprende y la ilumina. Jesús no reprochó el trabajo de Marta, sino su olvido del principal deber y su afán. Vosotras por la mañana tenéis que gastar las primeras dos horas para Jesús. Si comenzáis la jornada dedicándoos a la parte mejor, todo lo demás quedará

---

<sup>6</sup> El Padre Alberione reporta la exégesis del tiempo que identificaba a María de Betania con la pecadora en Lc 7.

bendecido. Para sostener eficazmente el trabajo externo, cuidad más la vida interior...

En el mundo se esparce mucha palabra divina, pero mucha se desperdicia por los caminos, en el terreno pedregoso, entre las espinas, porque no hay quien la alimente y la haga producir. El alma llena de Dios, invisible, insensiblemente, pero con igual seguridad, atrae la gracia y obra el bien. La Virgen Sma. derramó muchísima gracia, más que cualquier otra criatura humana. Madres de familia que rebosan para santificar a toda la familia. Si las Pías Discípulas fuesen almas de verdadera vida interior, ¡cuánta gracia derramarían sobre nuestras comunidades, sobre la cristiandad!; rebosarían tanta que llegaría incluso a los infieles, a los paganos, a los cismáticos; tanta que se multiplicarían las vocaciones y se santificarían los sacerdotes. La gracia está, hay que obtenerla para las almas y la obtendrá quien esté más lleno. Vosotras no os dais cuenta de la humilde acción del alma de vida interior, pero os daréis cuenta en el juicio de Dios, y entonces quedaréis sorprendidas por las muchas almas salvadas por su medio.

Hay personas que trabajan toda la vida; van, vienen, sudan, caminan, se cansan y no concluyen nada porque les falta vida interior. Son ceros sin unidad, plantas vacías que exteriormente pueden hacer un poco de figura, pero que no dan fruto. ¿Creéis de veras en esta necesidad? ¿Estáis persuadidas? No dejéis fallar la base. ¡Cuántas existencias se extinguen después de haber vivido inútilmente! ¡Cuántas obras son vacías! Recordad lo que decía Jesús de san Juan: "Era una lámpara ardiente e iluminante"; *ardens et lucens*. Antes ser ardientes para luego iluminar. No será la actividad la que salvará el mundo, sino la gracia: no serán los que obran sólo externamente, sino los Santos <sup>7</sup>.

---

<sup>7</sup> APD 1946-47, 268- 284.

Mirad la hermosa vocación que tenéis: en Cristo, vuestra vida. Pías Discípulas del Divino Maestro. Si tuvieras siempre más luz, vuestra vida transcurriría en alegría: yo he sido extraordinariamente bendecido por Dios, bendecido por Dios. El Señor me ha amado. Y este bien que nos ha querido al principio, Jesús nos lo quiere todavía ahora, es más, nos ama cada vez más a medida que lo amamos, que vivimos la verdadera vida religiosa, es decir, vivimos la profesión, nuestro don a Dios: «Todo me dono, ofrezco y consagro». Cuántos *Magnificat*, entonces, se sentirían de la boca de las religiosas, pero especialmente de vosotras que sois del Divino Maestro. El camino es él<sup>8</sup>.

## DE LA REGLA DE VIDA

### 5.

El evento fundacional de nuestra Congregación, ha madurado en la Iglesia con situaciones alternas que llevan el sello de la Cruz. El padre Santiago Alberione constituye inicialmente a las Pías Discípulas del Divino Maestro “distintas y separadas” de las Hijas de San Pablo pero, por sucesos canónicos, son asociadas a ellas en una única aprobación. La intervención del Fundador, de Madre Escolástica y la oferta de la vida del padre Timoteo Giaccardo (1896-1948), contribuyen al reconocimiento eclesial e institucional de nuestra Congregación.

El 3 de abril de 1947, jueves santo, es promulgado el decreto de la aprobación diocesana. Nuestro carisma expresa más nítidamente su índole universal y su eficacia apostólica en la aprobación pontificia concedida el 12 de enero de 1948 y el 30 de agosto de 1960 ratificada definitivamente.

El discernimiento eclesial expresado con la beatificación del padre Santiago Alberione nos confirma en la vocación recibida.

---

<sup>8</sup> APD 1957,146.

### **13.**

Atraídas por el amor de Jesucristo, nos adherimos a Él de forma libre y personal. Entramos en el Camino nuevo y viviente que nos lleva al Padre, en la Verdad que nos hace libres y en la Vida que nos llena de alegría.

Caminamos en novedad de vida, tendiendo hacia la plena conformación con Cristo en su Misterio Pascual: “Estoy crucificado con Cristo y ya no soy yo quien vivo, sino que es Cristo quien vive en mí. Esta vida en la carne, la vivo en la fe del Hijo de Dios que me amó y se entregó a sí mismo por mí”.

## JORNADAS SIGNIFICATIVAS PARA LA MEMORIA AGRADECIDA

**13 de abril de 1946:** la Sagrada Congregación de Religiosos, con una carta, notifica a la Madre Escolástica que se le retira el mandato sobre las Pías Discípulas por considerarlo abusivo.<sup>9</sup>

**27 de abril de 2003:** el Padre Santiago Alberione es proclamado Beato.

**8 de mayo de 1963:** Madre Escolástica regresa definitivamente a Italia desde Argentina.

**3 – 29 de junio de 2023:** 10° Capítulo general. “*¡He visto al Señor! La belleza del encuentro, la alegría de un mandato*”.

**12 de julio de 1897:** nace en Guarene Úrsula Rivata: en ella ve la luz el proyecto de Dios.

**20 de julio de 1946:** Madre Escolástica de Roma parte a Paris, dejando Italia.<sup>10</sup>

**29 de julio de 1922:** Úrsula es acompañada “a San Pablo” por el papá Antonio.<sup>11</sup>

**6 de agosto de 1941:** Madre Escolástica ofrece la vida por la Congregación.<sup>12</sup>

---

<sup>9</sup> Cfr *El árbol* ... pp. 138 ss.

<sup>10</sup> Cfr *El árbol* ... pp. 150 ss.

<sup>11</sup> Cfr *El árbol* ... p. 34.

<sup>12</sup> En la fiesta de la Trasfiguración de 1941. Día en el cual se contempla a Jesús en camino hacia su Hora (Madre Escolástica) escribe: «hoy, 6 de agosto, fiesta de la Trasfiguración de Jesús, he hecho el ofrecimiento de mi vida por la Congregación de las Pías Discípulas. Aceptaré del Señor todo lo que quiera enviarme para este fin y pagaré todas mis faltas en esta vida y obtener de morir en un acto perfecto de amor a Dios. Todo ello con la ayuda de Jesús y de María», en: G. OBERTO, *Madre Escolástica Rivata, La alegría al servicio de Dios*, ed. Velar, Gorle (Bg) 2008, p. 28.

**15 agosto 1924:** la adoración eucarística se convierte en perpetua, durante el día y la noche.<sup>13</sup>

**24 de agosto de 1946:** el Decreto de la Sagrada Congregación de Religiosos niega «*la separación jurídica, de un grupo de Hermanas llamadas Pías discípulas, de la Congregación de las Hijas de S. Pablo*»<sup>14</sup> y el **26 de agosto:** el padre Alberione escribe: «Obedecer a cuanto fue dispuesto es “*lo más seguro y dulce...*”».<sup>15</sup>

**30 de agosto de 1960:** recibimos la Aprobación Pontificia Definitiva.<sup>16</sup>

---

<sup>13</sup> Cfr *El árbol ...* p. 52.

<sup>14</sup> Cfr *El árbol ...* pp. 154 ss.

<sup>15</sup> Cfr *El árbol ...* p. 157.

<sup>16</sup> *Circular* de Madre M. Lucía Ricci, (de Roma) del 22 de Octubre de 1960, Archivo general PDDM.

**CONGREGACIÓN DE LAS  
PÍAS DISCÍPULAS DEL DIVINO MAESTRO**  
Casa General – Vía Gabriele Rossetti, 17 – 00152 – Roma

<http://pddm.org>